
长篇小说，文学的项上明珠。全面复
杂、人物丰富、情节跌宕、结构精巧、哲思深
入⋯⋯一部好的长篇小说因而往往被誉为

“时代的百科全书”。
不过，荐读一部长篇小说不是一件容易

的事——身处讲求效率的今天，且不论创作
的好坏，普通读者已然少有耐心愿意去品读
一本“大部头”了。这对读者与作者，乃至文
学发展来说，都无疑是一种遗憾。

近日，叶兆言全新长篇作品《璩家花
园》由译林出版社出版。这是作者现有十
四部长篇小说中，体量最大、故事时间跨度
最长的作品。以南京城南一座老宅院为背
景，故事从 20 世纪 50 年代讲到了今天，书
写了两个家庭，三代人悲欣交集的人生。
书的推广语称其是“时代的记忆”，是“平民
生活史”。

可千万不要被宏大的定语所吓退。读
过你就会发现它的轻盈、平实、真诚。

抛去技巧、立意之类专业角度不谈，从
某种程度上，“好读”是《璩家花园》最显而易
见的重要特色。别看它厚，如果你愿意，几
乎不用歇一口气，花个一天两天就能顺畅地
读完。用豆瓣上一位读者的话说，“文笔无
比的丝滑，读起来跟吃打卤面一样吸溜吸溜
的”。

正是这种痛快十分的体验，让人仿佛回
到了在被窝中挑灯夜读的学生时代。那激
情澎湃、欲语还休的心境，是文学才能掀起
的波澜，实在令人怀念又感慨。

对于文学作品来说，“好读”的另一个近
义词是“通俗”。“通俗”是不是一个好的评
价？各有各的看法。叶兆言倒是非常坦率，
曾撰文《小说的通俗》直抒胸臆，说“小说本
来不是什么大学问，小说本来就是通俗的东
西”。

如果说，“被看见”是文学实现其价值的
前提，那么《璩家花园》胜就胜在了这份

“俗”。
小说的角色都是普通而平凡的“俗人”，

如每一个你我，或者身边亲友。
璩天井，一个像“阿甘”一样的傻小子，

看起来似乎除却成功和喜欢的姑娘共度一
生之外，其余一事无成，没有享受任何主角
光环，甚至还有些糊里糊涂——糊涂到在高
考恢复后考上了好大学又没去报到，又糊涂
到连那位姑娘给他“戴绿帽”都毫无察觉。

那些配角也不是什么大人物，不过是一
群名为工人、保姆、个体户、教师、警察、干
部、知识分子等等的市井小民，没什么身份
显赫的贵人、天赋异禀的奇人，或是刚正不
阿的伟人。他们不好不坏，游走在人性的灰
色地带；他们不算成功也没有跌入尘埃，普
通人大多如此状态。相比遥不可及的“大人
物”，这些“小人物”更容易被社会风吹草动
波及，他们所面临的抉择、困境、心态才能与

大多数人达成共鸣。
小说的故事听起来也都是

些“俗事”，尽是时代滚滚车轮碾出的家长里
短。

就像莫言和高密、汪曾祺和高邮、张爱
玲和上海，叶兆言是和南京深度绑定的作
家。他书写了南京城四十余载。不过，除
了后半段出现的“盐水鸭”，《璩家花园》的
南京味并不太重。实际上“盐水鸭”换成

“姜母鸭”“北京烤鸭”也未尝不可。就连故
事发生地“璩家花园”究竟在哪儿也不甚重
要。用叶兆言的话说，“任何有一点历史的
城市都会有这样古老的、有变化的、有故事
的街区”。

上山下乡、恢复高考、出国潮、下海经
商、国企改革、棚户区改造⋯⋯那些推动故
事发展的历史背景，更是一群人的集体经
历。这群亲历过的人，正活生生地在我们身
边，能交流，也能干事。时代在他们身上留
下了或多或少的痕迹，也多多少少左右着他
们的人生，又牵扯起我们的命运。

这种普遍性使得读者能够很轻易地走
进作者构建的文学世界，继而以自身的经历
做链接、做延伸，由此及彼。

更重要的是，小说的叙事也保持着平视
的角度，说的都是大白话，没有讲什么人生
道理、金玉良言，更没有开出“上帝视角”，带
着读者把起因经过都给说明白、捋清楚。它
留白给了读者巨大的空间，去想象，去思考，
去填补那些言而未尽的情节。这是对读者
独立思考能力的一种敦促与尊重，也是对真
实生活境况的模拟——生活的苦乐不尽相
同，谁又能指导谁呢？

也许，这也是叶兆言为什么认为《璩家
花园》与梁晓声《人世间》相比，世界观和文
学观并不同的原因。比起带有俯视视角、知
识分子意味的“人世间”，他还是更喜欢“人
间”和“民间”。

前不久，我怀抱着邀请“大咖”的心情，忐
忑地和叶兆言约专访。过程比想象的顺利太
多。他认为，这是对出版社出版本书的尊重，
对记者报道文学创作的尊重。又想起早前，
他曾在别的媒体访谈时说过这样两句话。

一句洋溢着确凿的自信：“这是我真正
看家的书。”

一句微澜着无奈的卑微：“今天阅读我
作品的人已经不多了，少得可怜。正因为如
此，我格外珍惜，珍惜自己还有写作的能力，
还有写作的机会。”

身处讲究效率的今天，耗费好几年，写
一部长长的小说，把时代写得举重若轻，又
把人生写得欲说还休，还有意无意留给了读
者发挥的空间，很难，也很难得。

现在，叶兆言——这位大名鼎鼎的叶圣
陶的孙子、知名作家叶至诚的儿子，成长在
不折不扣文艺之家的“继承者”；既在厂子里
拿过好几年铁钳，又是终成拿笔杆子过活的

“跨界者”；年近七十还保持着“战斗热情”的
文学圈公认的“拼命三郎”；会跳出来说“纯
文学从来就是一件皇帝的新衣，大家都这么
说，于是也难得有人跳出来揭穿”的“实在
人”——诚挚地捧出了一部《璩家花园》。

它值得我们去读一读。这费不了
多少时间。

长篇小说《璩家花园》聚焦七十载平民生活史，专访作者叶兆言：
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文学创作的难与易

记者：在这样一个年纪，耗费精力去投
入这样一部宏大作品的动力是什么？

叶兆言：说不上什么动力。作家就是
一直要和“写不出来”作斗争，和“写好”作
斗争。《璩家花园》只是我连续劳作的其中
一步，就像运动员一样打了一场比赛而
已。当然，随着年龄大了，体力会有点跟不
上。所以比较笨的办法就是增加每天的工
作量。

可以明确的是写作并不容易。都说“便
宜没好货”，写得累，写得不容易这是正常
的，艺术就是克服困难。我能接受精力耗费
的“写不出来”，但一直觉得“写作容易”是个
大问题。

记者：要怎么理解“容易的写作”？
叶兆言：因为写作一旦容易了，就意味

着你可能在“驾着轻车走熟路”。这是写文
章的一个大忌。媒体总说我关注南京、熟悉
南京、熟悉民国。这种评价在某种程度上可
能是一种“麻醉剂”。文学创作不应该轻车
熟路，一定要有许多“不痛快”“不适应”才有
意思。

当然，一个作家也许已经费尽心思变
花样了，在读者看来可能也没“跳出去”。
但是我必须要有“要跟自己过不去”的想
法，并为此做出努力。如果一篇小说没有
让我觉得有不好驾驭的地方，那就是有问
题的。

记者：您觉得《璩家花园》不好驾驭的地
方在哪里？

叶兆言：每一本书都有不好驾驭的地
方。要说《璩家花园》有什么不一样，主要是
技术操作的问题。

比如写民国小说，我毕竟不是那个时代
的人，所以最关键的是要把不熟悉的历史尽
可能写真，要让读者觉得“这家伙好像就是
那个时代的人”。“真和假”对于读者的阅读
体验来说是个很重要的事情。

而《璩家花园》描写的时间和空间我都
太熟悉了。我就想把它弄得跟假的一样，让
人觉得这故事和我本人没关系。我其实不
希望人们评价《璩家花园》“写得很真实”，因
为它本身就是一部虚构小说。

记者：把小说写“真”不好吗？
叶兆言：小说是虚构的，“真实”不应该

是它唯一的评价标准。都说“真亦假时假亦
真”，这个“真假”是可以相互作用的。

卡夫卡写《变形记》，把人变成甲虫。这
事情显然是假的。但是他把人变成了甲虫
以后的感受写得跟真的一样，让读者能体
会、理解、代入这样一个看似荒诞的故事。
文学艺术要表现、要追求的就是这样一种人
的真实处境，而不是故事的真实。

人物塑造与“爹味”

记者：《璩家花园》主角璩天井很平凡，
也有点窘迫，他的人生轨迹也几乎是“被动
接受”的结果。但是您很喜欢他。您觉得这
样一种人物的闪光点在哪里？

叶兆言：写小说人物，我当然希望他们
身上有闪光点。不过，我觉得璩天井身上可
能既有贾宝玉的影子，又有薛蟠的影子，三
言两语说不太清楚。读者可以自己体会。
重要的是我给了他“生命”，就必须要让他

“活起来”。
我清楚地知道璩天井是个理想人物。

现代人很少会有人像他那样去痴迷、踏实、
不计回报地只爱一个人。但就算 99%的人
不是这样，也还是会有那 1%的人存在。璩
天井就是这样一个幸福的人。

记者：怎么理解璩天井的“幸福”？
叶兆言：说老实话，我一直认为“爱别

人的人”比“被爱的人”更幸福。我这段时
间在岭南大学驻校教课，让同学们写一封
情书。我发现他们最大的问题在于表达的
都是“希望别人来爱你”。

记者：是太“被动”，没有掌握“主动
权”。

叶兆言：这和主动不一样。他们没
有把那种纯粹的天性，单向度的、像阳光
射出去一样不图回报的爱展现出来。好
多年轻人在表达“你爱不爱我，我爱不爱
你”，这是一种交易。所以我一直说璩天
井 是“ 假 ”的 。 我 需 要 在 他 身 上 花 很
大的力气，让这一个假的人立起来。

记者：您希望读者成为璩天井一
样理想状态的“幸福”的人吗？

叶兆言：完全没有。现在有个很
流 行 的 词 叫“ 爹 味 ”，是

吧 ？ 我 时 时 刻 刻
提 醒 自 己 ，千 万
不 要 在 小 说 中 间

“爹味”太重，不要有
太多评判在里面，这
是很要命的事情。

我比较担心的是，
读者在阅读上会有一些
困惑。比如璩天井不小
心爬上祖宗阁，意外看到
女性更衣，感到大为震撼
的事情。它反映的是那

个时代的真实存在，不是什么低级趣味。
我担心璩天井留给人的第一印象是一个“不
正经的男孩”。

今天，大家的阅读可能比较粗糙。其实
我在小说里面埋了许多需要深究的细节。
我还是希望大家能够在阅读的时候，把它们
背后的深意给挖出来。

读者评价与作家使命

记者：《璩家花园》面世有一段时间了，
也开了作品研讨会。对您来说，哪些评价让
您印象深刻？

叶兆言：不能说我很在乎读者意见，也
不能说我不在乎。但问题是我的习惯是一
个作品写完了，得赶紧进入下一阶段的工作
状态。我会时时刻刻提醒自己“人总是很虚
荣的”。不要太在意别人的评价。就拿我在
岭南大学做驻校作家来说，我就觉得是高估
了自己的能力。每周要讲一节课，我得写讲
稿。写完讲稿，年纪太大了又背不下来。
太累。

当然，有时候也有意无意会看到一些评
价。对于那些没说到“要害”的评价一笑了
之就行。也有很尖锐的批评家，真是看到你
的弱点，需要严肃对待。

记者：哪些评论戳到您的“要害”了？
叶兆言：有两个人说的话我经常会想

起来。
一个是王朔。当时别人转给我一篇

他的文章，大概意思是：像叶兆言他们那
样的江南才子，日子过得太舒服了。（记者
注：王朔曾在访谈时提到：“苏童、叶兆言,
在南方的生活太舒服了,作协像个大家庭
一样,所以文章有闲适气、才子气、六朝气,
小说也就一般般。”）我会把他的话用来提
醒自己，不要过得太舒适，不要才子气，不
要自我得意，要老老实实工作，老老实实
干活。

还 有 一 个 顾 彬（记 者 注 ：德 国 汉 学
家）。他的很多观点我是不同意的，但有一
句话的确是悬在我脑袋上的达摩克利斯之
剑。他说：中国作家最大的问题就是重复
自己。

我总是在提醒自己不要重复自己，我
们从事的文学必须是要有追求的，是世界
性的。南京作家写的是中国文学的一部
分，而中国文学又是世界文学的一部分。
世界文学像高山一样竖在我们面前，我们
必须努力往上爬，不能停止攀登，不能固步
自封。

我的兴趣并不是南京的“盐水鸭”和“鸭
血粉丝汤”。我永远不要做一个“卖土特产
的”。

记者：您觉得这个时代，身为一个作家
的使命是什么？

叶兆言：使命这个词太重太大，一个小
小的作家怕是担当不起。作家永远不要高
估自己。鲁迅也说过“一首诗吓不走孙传
芳,一炮就把孙传芳轰走了”。我对自己有
非常清醒的认识，老老实实把文章写好，不
要装，够真诚，就可以了。

记者：其他就留给后面人评价。
叶兆言：对。但我也在想，一个作家有

时候也挺忧伤的。现在看文学的人不如以
前多了，很可能我作品根本到不了别人的眼
皮底下。

但就像爱情一样，就算有 99%的人都
不再看了，也还有那 1%。这种信念支撑着
我：万一别人有机会看到你的小说，你要对
得起别人。

记者：接下来的新作会做一些创新吗？
叶兆言：肯定有，这个是毫无疑问。但

是我在没有完成以前先不想说。
记者：是小说吗？
叶兆言：当然是小说了。最快出来的大

概是在岭南大学上写作课程的讲稿。从理
论上说，课要持续到明年1月。

记者：会把上课内容整理成书？
叶兆言：其实

也不是整理成书。
我 是 先 写 成 书 再
讲 。 这 是 最 笨 的
办法。

（本报记者 严
粒粒 整理）

最近，浙江作家纪风创作了一部新的长篇小说《女政
委》。我以为，这是一次另辟蹊径的红色叙事。

这部长篇小说以红军挺进师为历史背景。1935 年在赣
东北组建的中国工农红军挺进师，师长粟裕，政委刘英，参谋
长王蕴瑞，初建时全师538人。挺进师成立后，迅速在浙西南
开展轰轰烈烈的武装斗争，开创了以仙霞岭为中心的浙西南
游击根据地。1935年9月，国民党调集40个团共8万兵力，大
举进攻闽浙赣皖边区红军。在战争中，许多领导人和战士牺
牲，浙西南游击根据地遭到破坏。随后，粟裕、刘英率领挺进
师主力进入泰顺，并在那里成立了中共闽浙边临时省委和省
军区，成为中国革命在南方的战略支点之一，为夺取革命的最
终胜利奠定了基础。

这段轰轰烈烈的红色历史，在长篇小说中有着直接正面的
叙述。当然，作品更多的是在此背景下，通过一支红军伤兵队
伍坚持三年的游击斗争，以小见大地展现了红军战士在艰苦卓
绝的环境中矢志不渝的斗争精神。小说在史实的叙事中，是经
得起历史考证的。在场景的描绘中，不是杨靖宇抗日义勇军所
处的雪山黑水、林海雪原，也不是琼崖游击队穿行的椰林遍地、
五指山脉，而是武夷大山、括苍山麓的闽浙山区深部，这里有葛
根、有团鱼、有钼矿，当然还有戏班袅袅的歌声与琴弦。从这样
场景构成历史真实升华上来的艺术真实，是将严谨简要的历史
表达，转化为可视、可听、可感、多面立体的形象语言。

中国革命是一座伟大的熔炉，不一样的原料、不一样的路
径的人，却都“百炼成钢”。本书作者纪风对司琴、福建佬等人
的成长描写，并不是停留在我们所熟知的吴清华、郭建光等人
的红色英雄故事上，而是通过另辟蹊径的独特展现，丰富并丰
满了经典文学人物形象的长廊。

一是历史表达的深刻性。一部作品，如果仅仅正面描述
中国革命发展壮大的过程，那只是一部历史著作，而不是一部
文学作品；文学作品最重要的一点是深刻挖掘人在历史发展
中，人的觉醒、动能、成长、成功等一系列思想、行为的演进；并
且，这种演进化为生动的故事，鲜活的形象和动人的情感来感
染读者，从而揭示了历史洪流滚滚向前，直到胜利的必然性。

《女政委》恰恰在这方面做得非常出色。早在20多年前，在
民政部门工作的作者就一直关注着一群特殊的老人-—-红军
和新四军老战士。他曾经连续七八年到省里几个干休所的老同
志家里进行访谈，和他们成了忘年交。在交往过程中，作者深切
感受到革命战争年代进步青年投身革命洪流的热血激情和奉献
精神；也进一步了解到年轻革命者在革命和战争中所付出的极
其巨大的代价和牺牲，他们不但经受着身体损伤和生命牺牲的
巨大考验，也经受着人性和情感等精神方面的巨大考验。

特别是一些女性老战士的革命事迹和生命历程，更是给
他带来更多的震撼。战火硝烟虽然已经散去几十年，但她们
平静叙述的背后，难以掩饰的是她们在革命和战争开始时激
情的澎湃、挫折后的痛苦、失败后的绝望、绝境中的奋起、胜利
后的安详以及对牺牲战友和亲人的无尽怀念。在这些叙述的
背后，她们都不约而同地展现出了革命者伟大的人性和热爱
生命、热爱生活的热烈渴望。

这就是作者写《女政委》的初衷，也是我们透过小说叙述
的背后，所能够被打动到的那些充满革命激情和人性光辉的
战火青春。父辈们激情燃烧的青春，会引燃我们现在所处这
个时代的青春。

二是人物塑造的丰满性。有了一个很好的故事内核和框
架，并不意味着就会有一部很精彩的小说，需要有一个合理又
吸引人的角度来描绘，来摄人心魄。

对作者而言，革命和战争的素材有成千上万。小说当中
的这些素材也都有真实的原型依据。他只是作为忠实的记录
者，通过人性和情感这条线，把相关的素材串联起来，进行了
最朴素的表达，并且努力展现不脱离生活真实的那些细节，文
学才显得富有质感。中国革命是一场伟大的社会变革，是对
中国几千年来的传统文化重新解构，重塑民族精神。在这场
革命中，时代中的每一个人都不能置之度外。

这部小说，是一个女性从 18 岁起往后三十年里的故事，
历史跨度从红军时期到抗战时期，再到解放战争直至革命胜
利。“女政委”，最先是一位名叫洪仙姑的女共产党人在后方医
院的职务。这位女政委在小说进行到三分之一时候就牺牲
了，但这个女政委的精神力量，就像一颗种子一样在主人公司
琴的心里慢慢生根发芽壮大，并且在一生相伴随行，成为她一
路前行的指路明灯；洪仙姑的女儿小阳光最后的失而复得，既
是文学情节波澜起伏的需要，更是寓意着红色力量的根脉代
代相传。

作者受前苏联战争文学的影响较深，自觉或不自觉地接
受了其中的文学理念和美学表达的影响，尽量地把自己的情
绪隐藏在文字后面，在不动声色之中娓娓道来战争中的女性
是如何安放青春与爱情，以及展现生命总是不可阻挡地冲破
苦难和灾难。

三是影视 IP 的兼容性。一个时代的文学，有一个时代的
标杆样式，唐诗宋词元曲明清小说的发达，都是与那个时代的
文化传播力密切相关。当下是影像图片时代，文学与影视 IP
的兼容就显得特别的重要。

作者曾经创作长篇小说《风中的白果树》，后改编成电视
连续剧《美丽的鲜花在开放》（2010 年）。该剧由高希希导演，
许晴主演后，获得了较好的口碑。此外，作者还有电视剧《最
后一枪》（2012 年）、《春风又绿江南岸》（2022 年）等影视作品
问世。对于这样一位小说、电视剧跨界的作品而言，作者利用
了影视创作的一些优势，包括戏剧冲突、对白、悬念、故事推演
的节奏等等，有机、恰当地运用在小说创作中，使得小说的整
个文学质量、叙事都特别有意思。

我们看到，红军挺进师三年斗争结束后，作者在历史背景
的陈述、人物关系的梳理和故事线索的铺垫方面也完成了相
应的文学交代。于是，在国共合作、抗击日寇、深入虎穴、回乡
剿匪等等的故事叙述高潮迭起，悬念密布，不仅情节推动紧张
有序，人物关系也变得错综复杂，不断出现反转再反转的艺术
效果，一直持续到作品的最后一行。

影视剧最重要的就是人物关系，人物关系理清了，戏就活
了。司琴和陈泽之间有着极为复杂的关系，一开始是仇人，后
来演变成了夫妻。这看似不太可能，但作者的故事叙述、细节
设置、情感铺陈，使得这一切变得符合故事发展的逻辑。又如
报信的“狼烟”一事，读者也会感到些许的不甚合理，但因为作
者巧妙设置的悬念和细节，随着情节发展，就会发现，“狼烟”
虽然死了朱大龙，也怨了司琴，还恨了陈泽，不仅情节有了推
动力，人物关系的矛盾也有了尖锐性。这恰恰就是电视剧故
事发展所必须的，等到矛盾化解，就会有“恍然大悟”之感，进
而会有“拍手叫好”的冲动。这时候，就不得不佩服作者构思
的巧妙，布局的缜密，文笔的精巧。

《女政委》另辟蹊径的红色叙事，确实给我们带来了许多
惊喜和启发。 （作者系中国文艺评论家协会理事）

另辟蹊径的红色叙事
郑晓林

书评
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